
Deliberazione del Consiglio Comunale

Adunanza Straordinaria Seduta di Prima convocazione

Comune di Finale Ligure
Provincia di Savona

Numero progressivo 42

L’anno duemilaventi il giorno otto del mese di Maggio alle ore 14:30 a seguito di 
regolare convocazione, si  è riunito il  Consiglio  Comunale nella Sala delle Capriate - 
Oratorio  De'  Disciplinanti  –  P.zza  S.  Caterina  in  adunanza  Straordinaria  di  Prima 
convocazione previa notifica.

Fatto l'appello nominale risultano:

N. Nominativo Pres. Ass.

1 FRASCHERELLI UGO X

2 GUZZI ANDREA X

3 BRICHETTO CLARA X

4 CASANOVA CLAUDIO X

5 ROSA MARILENA X

6 VENERUCCI DELIA X

7 DE SCIORA FRANCO X

8 GATTERO OLGA X

9 RESCIGNO MASSIMO X

10 MAMBERTO CARLO X

11 SALPIETRO LAURA X

12 DALL'ARA DELFIO X

13 GUALBERTI MASSIMO X

14 FASCIOLO CAMILLA X

15 CILETO TIZIANA X

16 CERVONE PIER PAOLO X

17 GEREMIA MARINELLA X

Totale componenti:  Presenti: 16  Assenti: 1

______________________________________________________________

Assiste il Segretario Generale:  Dott.ssa Isabella Cerisola.

Il Vicepresidente Delfio Dall'Ara assume la presidenza della presente adunanza 
Straordinaria e, riconosciutane la legalità, dichiara aperta la seduta. Scrutatori designati 
i Consiglieri signori:

         
______________________________________________________________

OGGETTO

Interpellanza  presentata 
con nota prot. n. 8200 del 
10.03.2020  dal 
Consigliere  comunale 
Pier  Paolo  Cervone  del 
Gruppo Consiliare "Finale 
in Movimento" avente ad 
oggetto:  "Degrado  del 
busto  del  Maresciallo 
d'Italia Enrico Caviglia".



N. 42

OGGETTO: Interpellanza  presentata  con  nota  prot.  n.  8200  del  10.03.2020  dal  Consigliere 
comunale Pier Paolo Cervone del Gruppo Consiliare "Finale in Movimento" avente 
ad oggetto: "Degrado del busto del Maresciallo d'Italia Enrico Caviglia".

IL CONSIGLIO COMUNALE

VISTA  l'interpellanza presentata dal Consigliere Comunale Pier Paolo CERVONE 
del Gruppo Consiliare "Finale in Movimento" in data 10.03.2020, Prot. N. 8200;

SENTITA la discussione come di seguito riportata;

VICEPRESIDENTE
Punto 14 Interpellanza presentata con nota prot. n. 8200 del 10.03.2020 dal Consigliere 
comunale Pier  Paolo Cervone del  Gruppo Consiliare "Finale in Movimento"  avente ad 
oggetto: "Degrado del busto del Maresciallo d'Italia Enrico Caviglia”.  
Prego Consigliere Cervone.

CONSIGLIERE PIER PAOLO CERVONE 
E con un crescendo … wagneriano… arrivo all’uomo della mia vita. D’altra parte mi hanno 
fatto  una  segnalazione  che  mi  ha  terrorizzato,  perché  il  busto  del  Maresciallo  d’Italia 
Enrico Caviglia in piazza Vittorio Emanuele, rischia di crollare. È vero che è lì dal lontano 
21 agosto 1927, ma facciamo qualche cosa per impedire che il  povero uomo precipiti. 
Venne scoperto come vi dicevo, intanto vi do.. vi stillo alcune gocce di cultura cavigliana, è 
lì dal 21 agosto 1927, quando venne scoperta alla presenza di centinaia di finalesi e di  
numerose autorità. A conclusione di una solenne cerimonia gli italiani di Argentina, Cile e  
Uruguay gli ricambiarono la visita che il conquistatore di Vittorio Veneto fece nei loro paesi 
nel  1922.  E...  apro  una  parentesi,  siccome  era  un  viaggio  organizzato  dal  Governo 
italiano,  presumo  che  magari  Benito  abbia  detto  allontaniamolo,  mandiamolo  in  sud 
America che probabilmente è meglio che non sia in Italia, infatti durante la sua assenza 
c’è stata, come ricorderete, la famosa marcia su Roma eccettera eccetera. Ma queste 
sono illazioni o mie farneticazioni. 
Questi italiani di Argentina, Cile, Uruguay, portarono in dono al condottiero il bastone di 
comando, una vera e propria opera d’arte, realizzata da un’idea degli architetti Gaetano 
Moretti,  creatore  del  progetto  del  palazzo  del  Parlamento  a  Montivideo  e  Ambrigui 
Mannoni e poi sempre questo… bastone… impreziosito dall’artista Orafo Alfredo Ravasco. 
Il fusto è ricoperto di velluto rosso con croci di Savoia bianche in puro argento, alternate 
con dieci  nodi  sabaudi  lavorati  nell’oro molto  chiaro.  Le due testate sono interamente 
d’oro,  cesellate,  la  parte  centrale  è  divisa  in  quattro  scomparti,  su  due facce vi  sono 
impugnature di topazi bruciati, nelle altre due piccole cartelle di memoria celliniana,  in 
smalto  nero  due  …iscrizioni…   rievocano  le  gesta  di  Caviglia  nella  grande  guerra, 
conquistò  la  Bainsizza,  dominò  le  nemiche  acque  e  nell’altra  invincibile  tra  Isonzo  e 
Tagliamento,  sciolse  le  ali  della  vittoria.  In  una impugnatura  c’è  lo  stemma di  Finale,  
nell’altra  una  corona,  trattiene  un  topazio  di  35  millimetri  con  inciso  lo  stemma  del 
maresciallo. 
L’astuccio è decorato agli spigoli da cordonature d’argento dorato, con pietre dure e tre 
grandi malachichi. Il bastone come sapete è stato rubato dalla vetrina dalla sala consiliare 
del Comune nella notte tra il 10 e l’11 agosto 1988. Per non pensare male vi dico subito  
che il Sindaco era Piero Casullo, ma anche lui incolpevole.  … (parole non chiare)… la 
memoria  del  maresciallo  viene  di  nuovo  infangata,  Finale  deve  evitare  la  seconda 
intervenendo  rapidamente,  tutta  questa  tiritera  per  dirvi  d’intervenire  con  urgenza  sul 
busto.  Io  Sindaco  ho  portato  anche  una  documentazione  fotografia  che  allego 



all’interpellanza perché ci sono delle profonde venature e c’è il rischio che povero uomo 
cada. Occorre agire con urgenza perché il busto va rigenerato integralmente ma ciò che 
preoccupa  è  una  crepa  verticale  la  rottura  si  può  individuare  anche  sui  marmi  del 
manufatto. La prego d’intervenire prima che il danno diventi irreparabile. 

Alle ore 19,18 esce l'Assessore Marilena ROSA mentre parla il  Consigliere Pier Paolo 
CERVONE.
Sono presenti il Sindaco e n. 14 Consiglieri comunali.

Alle ore 19,19 rientra l'Assessore Marilena ROSA mentre parla il Consigliere Pier Paolo 
CERVONE.
Sono presenti il Sindaco e n. 15 Consiglieri comunali.

VICEPRESIDENTE
Grazie Pier Paolo per le tue lezioni di storia, fanno sempre piacere sentirti. È finito Pier  
Paolo? Deve dire qualcosa l’assessore Guzzi. 

ASSESSORE ANDREA GUZZI 
Vista l’importanza della cosa secondo me è corretto che poi sia il Sindaco a rispondere. Ti  
dico solo una cosa, per me hai già fatto parecchie interpellanze, per adesso ci sei costato 
40.000 euro in piazzetta … dal Moroni… e abbiamo un preventivo per 165.000  euro per i  
marciapiedi, di Via Unità d'Italia, Via Mameli quindi … (interventi fuori microfono)… 

SINDACO
… l’opinione da te, magistralmente espressa sul nostro antenato, nostro della nostra città, 
quindi cercheremo di intervenire. 

CONSIGLIERE LAURA SALPIETRO
Di non farlo cadere.

ASSESSORE CLARA BRICHETTO
Sennò lo devi tenere tu Sindaco, vai là è lo tieni. 

ASSESSORE DELIA VENERUCCI
Sì, perché io non ci arrivo. …(interventi fuori microfono)…

ASSESSORE CLARA BRICHETTO
Secondo me sono quelli dell'A.N.P.I.

VICEPRESIDENTE
Grazie.

Indi,  verificato  l'avvenuto  esaurimento  degli  argomenti  iscritti  all'ordine  del  giorno,  il  
Presidente dichiara chiusa la seduta.
Sono le ore 19,24.

 



Il presente verbale viene letto e sottoscritto.

Il Segretario Generale
F.to  Dott.ssa Isabella Cerisola

Il Vicepresidente
F.to  Delfio Dall'Ara

Documento  informatico  firmato  digitalmente  ai  sensi  del  T.U.  445/2000 e  del  D.  Lgs.  
82/2005 e rispettive norme collegate


